

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Jenis penelitian yang digunakan adalah penelitian kepustakaan (*library research*). Yang dimaksud dengan penelitian kepustakaan adalah pada tahapan ini peneliti melakukan apa yang disebut dengan kajian pustaka, yaitu mempelajari buku-buku referensi dan hasil penelitian sejenis sebelumnya yang pernah dilakukan oleh orang lain. Tujuannya ialah untuk mendapatkan landasan teori mengenai masalah yang diteliti.¹

Penelitian kepustakaan sendiri merupakan cara kerja ilmiah yang tergolong dalam penelitian kualitatif. Menurut Bogdan dan Biklen, yang dikutip oleh Amir Hamzah dalam bukunya menjelaskan jika: “Penelitian kualitatif adalah salah satu prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa ucapan atau tulisan dan mengamati perilaku orang-orang dalam suatu konteks tertentu yang dikaji dari sudut pandang yang utuh, komprehensif, dan holistik.”²

B. Subjek Penelitian

Subjek penelitian merupakan penelitian yang menjadi sumber instrumen utama, sedangkan yang menjadi informan maupun partisipan ialah peneliti sendiri atau pihak lain yang ikut dilibatkan dalam penelitian ini. Semua objeknya ialah alat pengumpulan data.³ Penelitian ini ialah penelitian pustaka, karena yang menjadi subjek dalam penelitian ini berupa buku atau pustaka. Subjek penelitian ini adalah naskah novel *Moga Bunda Disayang Allah*. Novel ini mempunyai karakteristik sebagai berikut:

Judul Novel : Moga Bunda Disayang Allah

¹ Jonathan Sarwono, *Metode Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2006), 26.

² Robert C. Bogdan dan Sari Knopp Biklen, *Qualitative Research In Education*, (Boston: Allyn & Bacon, 1982) dikutip dalam Amir Hamzah, *Metode Penelitian Kepustakaan (Library Research)*, 22

³ Beni Ahmad Saebani, *Pedoman Aplikatif Metode Penelitian dalam Penyusunan Karya Ilmiah, Skripsi, Tesis, dan Disertasi* (Bandung: CV Pustaka Setia, 2018), 142.

Penulis	: Tere Liye
Penerbit	: Republika Penerbit (PT Pustaka Abdi Bangsa)
Desain Cover	: Soraya Intercine Films dan Mano Wolfie
Kota Terbit	: Jl. Taman Margasatwa No. 12 Ragunan, Pasar Minggu, Jakarta 12550
Tahun Terbit	: Cetakan I, November 2006
Tebal Halaman	: vi + 306 halaman
Kategori	: Fiksi

C. Sumber Data

Sumber data yang diolah menjadi bahan penelitian ini berasal dari berbagai macam sumber yang berkaitan dengan analisis nilai-nilai bimbingan konseling Islam pada novel *Moga Bunda Disayang Allah*. Selain itu, didukung oleh kegiatan lain dalam mengumpulkan data berupa wawancara untuk memperoleh informasi tambahan serta buku, *e-book*, dan sumber referensi lainnya. Sumber data merupakan subjek penelitian tempat data menempel. Sumber data penelitian ini dibagi menjadi dua, sumber data primer dan sumber data sekunder.

1. Sumber Data Primer

Sumber data primer merupakan bahan pustaka yang dijadikan sebagai kajian utama atau pokok penelitian.⁴ Sumber data primer adalah data yang memberikan data langsung dari tangan pertama. Data primer adalah data yang langsung didapat langsung dari responden atau objek yang diteliti, atau pikiran salah seorang pemikir atau penulis (Tere Liye) baik salah satu karyanya atau seluruh karyanya. Adapun yang menjadi sumber data primer dalam penelitian ini ialah novel berjudul *Moga Bunda Disayang Allah* karya Tere Liye.

2. Sumber Data Sekunder

Data sekunder merupakan data yang dapat menjelaskan tentang data primer. Sumber data sekunder adalah asal informasi yang didapatkan dari dokumentasi

⁴ Amir Hamzah, *Metode Penelitian Kualitatif* (Malang: CV Leterasi Nusantara Abadi, 2019), 58.

berkaitan dengan objek yang diteliti.⁵ Data sekunder merupakan data-data yang sudah tersedia dan dapat diperoleh oleh peneliti dengan cara membaca, melihat atau mendengarkan. Sumber data sekunder diperoleh peneliti tidak secara langsung dari sumber obyek yang diteliti akan tetapi melalui pihak lain seperti instansi-instansi atau lembaga-lembaga yang terkait, perpustakaan, arsip perseorangan dan sebagainya.

Sumber-sumber sekunder yang mendukung sumber primer. Terdiri dari buku-buku bahlan karya tulis lain seperti skripsi, tesis, jurnal, artikel, makalah, buku cetak maupun buku elektronik, dan website yang mempunyai hubungan dalam pembahasan penelitian ini. Dan data pendukung dalam penulisan yang berupa daftar riwayat, majalah, film yang berhubungan dengan objek kajian yang diteliti seperti film Moga Bunda Disayang Allah.

D. Teknik Pengumpulan Data

Pengumpulan data merupakan cara yang dilakukan untuk mengumpulkan informasi yang relevan dengan topik atau masalah yang diteliti oleh peneliti.⁶ Data merupakan variabel yang sangat penting dalam penelitian. Data harus dikumpulkan sebanyak mungkin dengan menggunakan metode-metode yang sesuai. Tahapan pengumpulan data dilakukan dengan memilih data yang relevan, melakukan pencatatan objektif, membuat catatan konseptualisasi data yang muncul, dan kemudian membuat ringkasan sementara. Pada penelitian ini, peneliti menggunakan teknik pengumpulan data studi dokumenter (*documentary study*).

Studi dokumenter (*documentary study*) merupakan cara mengumpulkan data dengan menghimpun dan menganalisa dokumen-dokumen tertulis, gambar ataupun dokumen elektronik.⁷ Dokumen yaitu catatan kejadian yang telah terjadi.

⁵ Amelia Nanda Rafika, “Analisis Nilai-Nilai Pendidikan Karakter Religius Dalam Novel Laskar Pelangi Karya Andrea Hirata Dan Relevansinya Bagi Karakter Anak Usia MI/SD Di Era 5.0” (IAIN Kudus, 2021), 41.

⁶ Amir Hamzah, *Metode Penelitian Kepustakaan (library research)* (Malang: Literasi Nusantara Abadi, 2020), 59.

⁷ Nana Syaodih Sukmadinata, *Metode Penelitian Pendidikan* (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2012), 221.

Biasa berupa tulisan, gambar, ataupun karya-karya monumental dari seseorang. Dokumen yang berbentuk tulisan berupa catatan harian, sejarah kehidupan, biografi, peraturan, kebijakan. Dokumen berbentuk gambar, berupa foto, gambar hidup, sketsa. Sedangkan dokumen yang berbentuk karya, misalnya karya seni berupa gambar, patung, dan film.⁸ Pengumpulan data dilakukan dengan teknik membaca, menganalisis, dan mencatat hal yang berkaitan dengan analisis nilai-nilai bimbingan konseling Islam pada novel *Moga Bunda Disayang Allah*.

Langkah-langkah melakukan studi dokumenter sebagai berikut:

1. Membaca

Terdapat 2 teknik dalam membaca, yaitu teknik *skimming* dan teknik *scanning*. Teknik *skimming* sebagai teknik untuk menemukan data-data penting. Teknik ini digunakan menganalisa cerita dalam novel yang berhubungan dengan analisis nilai-nilai bimbingan konseling Islam. sedangkan teknik *scanning* adalah teknik membaca sekilas dalam literatur yang digunakan untuk mendapatkan informasi.⁹

2. Studi Literatur

Studi literatur yaitu teknik memperoleh dan mengumpulkan data dengan membaca berbagai literatur. Langkah-langkah untuk mengumpulkan data sebagai berikut:

- a. Menghimpun literature yang berhubungan dengan nilai-nilai bimbingan konseling Islam.
- b. Mengelompokkan buku-buku atau sumber data berdasarkan dokumen primer dan sekunder.
- c. Membaca naskah novel *Moga Bunda Disayang Allah* dengan cermat dari awal hingga akhir untuk mendapatkan kata-kata, kalimat, dan paragraph yang menunjukkan nilai-nilai bimbingan konseling Islam.

⁸ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R & D*, (Bandung: CV. Alfabeta, 2011), 240.

⁹ Amir Hamzah, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Malang: CV. Literasi Nusantara Abadi, 2019), 46.

- d. Mengutip kata-kata atau kalimat tentang nilai-nilai bimbingan konseling Islam pada novel *Moga Bunda Disayang Allah*.¹⁰

E. Teknik Analisis Data

Analisis data merupakan proses pencarian dan penelusuran data secara terstruktur yang didapatkan dari hasil wawancara, dokumentasi maupun catatan lapangan dengan cara mengkategorisasikan data, melakukan penjabaran dalam unit-unit tertentu, melakukan penggabungan data, menyusun dalam sebuah pola, memilih data yang dianggap penting untuk kemudian dipelajari serta membuat kesimpulan dari apa yang diperoleh agar dapat dengan mudah dipahami oleh diri sendiri maupun orang lain.¹¹

Dalam penelitian kepustakaan (*library research*), analisis data lebih difokuskan menggunakan teknik analisis konten. Analisis konten yaitu penelitian yang dilakukan terhadap informasi yang didokumentasikan dalam rekaman, baik dalam gambar, suara maupun tulisan. Dan bukti yang dihasilkan, kemudian dianalisis dengan teknik deskriptif kualitatif. Dalam analisis ini dilakukan untuk mengetahui nilai-nilai bimbingan konseling Islam yang terdapat dalam novel *Moga Bunda Disayang Allah* karya Tere Liye.

¹⁰ Amir Hamzah, *Metode Penelitian Kualitatif*, (Malang: CV. Literasi Nusantara Abadi, 2019), 49.

¹¹ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R & D*, (Bandung: Alfabeta, 2008), 244.